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¿Cómo definiría este mandato?

Sin duda, ha sido un periodo extraor-
dinariamente complejo por esas cir-
cunstancias y otras que también se 
han acumulado. Complejo para toda 
la sociedad, para las administraciones 
y para el municipalismo en particu-
lar que, como administración más 
cercana, ha sido el recurso al que 
ha acudido la ciudadanía buscando 
ayuda, información y respaldo. En el 
caso concreto de la RECS, lo inédito y 
grave de la pandemia ha encontrado 
reflejo en un mayor interés todavía de 
las políticas por y para la salud y creo 
que, con la ayuda del Ministerio de 
Sanidad hemos sabido estar a la altura. 

¿Qué ha sido lo mejor de esta etapa?

Hemos sabido mejorar y potenciar el 
Convenio que anualmente firmamos 
con el Ministerio de Sanidad y que se 
traduce en políticas reales que me-
joran la calidad de vida y la salud de 

Red Española de Ciudades Saludables
Si algo ha marcado este mandato es la salud. Con la experiencia de una pandemia, el Presidente y el 
Vicepresidente de la Red Española de Ciudades Saludables hacen balance de estos cuatro años liderando 
la estrategia municipal para impulsar un estilo de vida más saludable desde las políticas locales. En 
este repaso al mandato, destacan que estos últimos años han demostrado que tener unas ciudades 
más saludables, con mayor calidad de vida y con espacios urbanos más amables es una prioridad.

Daniel de la Rosa,
Presidente de la Red Española 
de Ciudades Saludables 

“Hemos conseguido 
dar la importancia 
que merece tener 
unas ciudades más 
saludables”

miles de ciudadanos y ciudadanas. 
La capacidad de resiliencia y adap-
tación de la ciudadanía en general 
nos ha dado un ejemplo de cómo 
somos capaces de dar lo mejor de 
cada uno cuando más necesario era. 
Hemos conseguido entre todos/as 
dar la importancia que merece tener 
unas ciudades más saludables, con 
mayor calidad de vida enfocada a 
tener espacios urbanos más amables. 

¿Ha quedado algo pendiente?

Debido a la especial situación creada 
por la pandemia fue necesario reducir 
el ritmo de las actuaciones y cancelar 
muchos eventos presenciales. Esta 
actividad se viene recobrando progre-
sivamente, aunque todavía está lejos 
de ser la deseable y sería necesario 
volver a impulsar muchos más eventos 
presenciales. Además, esto ha provo-
cado grandes retrasos en la firma de 
los Convenios de colaboración con el 
Ministerio de Sanidad, con las consi-
guientes consecuencias negativas 
para los municipios, los cuales se han 

visto obligados a poner en marchar 
actuaciones en periodos de tiempo 
muy reducidos y en situaciones muy 
comprometidas. Sería interesante pau-
tar este tipo de actividades dotando a 
las EELL de unos plazos de actuación 
mucho más amplios y mejor definidos.

¿Qué retos tendrá la red durante el 
próximo mandato?

Resulta de gran importancia dotar a la 
Red de mayor capacidad para poner 
en marcha distinto tipos de progra-
mas de actuación. Es muy importante 
mantener el ritmo de trabajo con el 
Ministerio de Sanidad, pero sin que 
ello cree una dependencia tal que no 
se generen otro tipo de actividades en 
la Red al margen de esa relación. Hay 
que mejorar y modernidad la actividad 
desarrollada, consolidando las relacio-
nes internacionales y dotando a la Red 
de un papel mucho más activo que le 
permita liderar y coordinar los nuevos 
planteamientos dentro del enfoque 
One Health promovido por la OMS 
entre las Entidades Locales españolas.
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Luis Partida,
Vicepresidente de la Red Española de Ciudades Saludables

“En este mandato, 
hemos aprendido 
que la solidaridad es 
motor y motivación 
para afrontar la 
adversidad”

¿Cómo calificaría esta experiencia 
en la Vicepresidencia?

Ha sido un mandato inédito, inespera-
do, con tantos sobresaltos que, miran-
do hacia atrás, casi rozan lo irreal. La 
pandemia ha sido uno de los mayores 
retos de salud pública de los últimos 
decenios, que puso a prueba nuestra 
capacidad como municipios de adap-
tarnos a una situación desconocida y 
a una incertidumbre total. Sin haber-
nos recuperado del todo, la invasión 
de Ucrania ha supuesto un enorme 
desafío humanitario, por un lado, y 
energético, por otro. Y en medio, no 
hay que olvidar la borrasca Filomena, 
que puso a prueba la resiliencia de 
media España. Como vicepresidente 
de la RECS, he podido comprobar una 
vez más que, en estas circunstancias 
tan complicadas, las entidades locales 
son las que más cerca están de las 
personas y las que tienen una mayor 
capacidad de reacción. Ha sido un 
orgullo constatar el poder que te-
nemos las ciudades y los pueblos si 
nos unimos para trabajar y ayudar a 
nuestros vecinos, y cómo una red 
como la Red Española de Ciudades 
Saludables demuestra y despliega 
todo su potencial.

En tres ideas, ¿qué ha sido lo mejor?

1)  Comprobar la capacidad de los mu-
nicipios y de nuestros vecinos para 
adaptarse a situaciones nuevas y 
desconocidas. 

¿Algo que haya quedado pendiente?

Debido a las difíciles situaciones 
que hemos vivido, citadas ante-
riormente, no se han podido esta-
blecer o consolidar relaciones más 
estrechas entre los municipios que 
conforman la RECS y, en concreto, 
con los que se han incorporado 
recientemente.

Para el próximo mandato, ¿qué le 
diría a la Red 2023-2027?

En los tiempos complejos en los que 
vivimos donde ya se comienza a es-
bozar un nuevo orden mundial, estoy 
seguro de que los asuntos van a ser 
numerosos y los Gobiernos Locales 
nos vamos a ver ante nuevos desafíos 
y retos aún desconocidos.

Debemos estar preparados ante el 
cambio climático (los fenómenos at-
mosféricos extremos, sequías, inunda-
ciones…), avanzar hacia la economía 
circular, saber reaccionar ante posi-
bles nuevas enfermedades, abordar 
el reto de la salud mental, mejorar la 
coordinación de las ciudades y crear 
nuevas alianzas para la salud.

2)  La solidaridad como motor y moti-
vación para afrontar la adversidad, 
haciendo que algo en principio ne-
gativo, se pueda convertir en positi-
vo. En Villanueva de la Cañada, por 
ejemplo, de la pandemia nació una 
Red Municipal de Voluntariado que 
ya ha colaborado en otros acon-
tecimientos importantes, como la 
recogida de ropa y medicamentos 
para Ucrania.

3)  La buena sintonía con la que hemos 
trabajado en el Consejo de Gobier-
no durante todo el mandato, mi 
agradecimiento a todas las personas 
que lo han formado y, en especial, 
a Daniel de la Rosa, presidente de 
la RECS, que ha puesto siempre 
por encima la salud de nuestras 
ciudades independientemente del 
color político y con el que ha sido un 
placer colaborar. Fruto de este buen 
trabajo en equipo, se ha conseguido 
una importante financiación, tanto 
a través de las ayudas anuales del 
Ministerio de Sanidad como de los 
fondos Next Generation EU, a la vez 
que un incremento significativo del 
número de municipios adheridos 
a la RECS.


